
第１１回総務経済常任委員会会議記録 

開 閉 会 

日   時 

 令和５年１１月１５日（水曜）     午前９時３０分 開会 

 休 憩 9:52-9:53 10:17-10:18 10:21-10:23 10:31-10:40  

 10:43-10:44 11:13-11:14 11:19-11:20 午前１１時３０分 閉会 

休憩時間：０時間１６分 会議時間：１時間４４分 

会議場所  役場３階委員会室 

出 席 委 員 

氏   名 

委員長  正村紀美子 委 員  橋本 和仁  

副委員長 木村 淳彦 委 員  菊池 秀明  

委 員  西尾 一則   

委 員  渡辺洋一郎   

説 明 員 

環境土木課長 橋本 直樹 政策推進課長補佐 中田 雅彦 

生活環境係長 久保田伸也 政策調整係長 村上 佳子 

道路公園管理係長 葛西 将太 広報広聴係長 横山 裕介 

道路公園維持係長 本保 隆之 財政係主事 永森 健太 

総務課長 佐々木 快治 魅力創造課長 西田 昌樹 

総務係長 木村 亮太 工業労政係長 安田 久美 

政策推進課長 石田 哲   

参 考 人    

欠 席 委 員 

氏   名 

委 員  常通 直人   

    

事務局職員 総務係長 竹川 恭史 総務係主査 上田 瑞紀  

『会議に付した事件と会議結果など』 

 

１ 開 会 

       委員長が開会を告げ、常通直人議員が監査業務のため欠席の旨を報告し、事務局

から本日の委員会の日程を説明する。 

 

２ 議 件 

（１）調査事項 

 ア 合同納骨塚（整備）について 資料 1-1・1-2 

・環境土木課長：事業概要説明。資料は担当係長から説明する旨告げる。 

・生活環境係長：「資料１－１」及び「資料１－２」説明。 

 ・委員長：「資料１－１」及び「資料１－２」について、質疑はないか？ 

 ・菊池委員：令和８年度以降住民が利用できるという認識で良いか？ 

 ・生活環境係長：お見込みのとおり。 

 ・橋本委員：町として整備する規模はどの程度を考えているのか？ 

 ・環境土木課長：今後根拠を定めた上で、使用要件も細かく設定した上で慎重に取り進



める。 

 ・橋本委員：受け入れ等の条件はあるのか？ 

 ・環境土木課長：対象者の要件は他の自治体の状況等も研究しながら使用要件を定め

る。 

 ・木村委員：２団体反対している状況をどのように分析しながら進めていくのか？ 

 ・環境土木課長：令和６年度中に諸要件を定めていくことになるが、宗教団体との意見

交換を行いながら要件を固めていく。 

 ・西尾委員：芽室らしさのあるものを作って欲しい。 

 ・環境土木課長：今後検討していきたい。 

 ・渡辺委員：整備する場所は？ 

 ・環境土木課長：健康プラザ西側の芽室霊園を想定。 

 ・渡辺委員：概算予算はどの程度か？ 

 ・環境土木課長：参考までに帯広市で約１千万円程度。 

 ・渡辺委員：令和６～７年度どのようなスケジュールで取組むのか？ 

 ・環境土木課長：令和６年度は各種団体との意見交換や各自治体の調査を行い、令和７

年度の整備に向けて詰めていく。 

 ・渡辺委員：令和８年４月から使用開始なのか？ 

 ・環境土木課長：現状はそのように考えているが、今後の進捗による。 

 ・渡辺委員：町民への周知方法は？ 

 ・環境土木課長：広報誌やＨＰでの周知を考えている。 

 ・橋本委員：建設予算は資材高騰等でまだわからないとのことだが、予算によって使用

料も変わってくるのか？ 

 ・環境土木課長：その辺も含め今後検討する。 

 ・委員長：他にないか？ 

 ・（なし） 

 ・委員長：以上で、調査事項「ア」の調査を終了する。 

 

 イ 芽室町除雪計画（令和５年度）について  資料 2-1・2-2 

・環境土木課長：事業概要説明。資料は担当係長から説明する旨告げる。 

・道路公園管理係長：資料説明（令和４年度対比変更及び改善事項、除雪期間、間口処

理の試行、除雪路線等の説明） 

 ・委員長：質疑はないか？ 

 ・菊池委員：間口除雪の対象者の拡大の検討について、具体的に決まっているものは？ 

 ・道路公園管理係長：障がいのある方等除雪に困っている方への拡大を今年度検討し

ていきたい。 

 ・渡辺委員：今年度検討とは次年度実施ということなのか？ 

 ・道路公園管理係長：今年度ごみサポートに登録の９件以外にも除雪に困っている障

がいのある方への拡大を検討して、令和６年度から本格的に検討していきたい。 

 ・環境土木課長：ごみサポートの方は引き続き行い、他の自治体は要介護３以上対象実

施しているところもあるが、現体制では対応できないので、検討結果を踏まえて今



後の除雪体制について強化していきたい。 

 ・渡辺委員：今冬実施は難しいのか？ 

 ・環境土木課長：今年度実施は難しい。 

 ・渡辺委員：ごみサポート登録９件の分析は？ 

 ・道路公園管理係長：非常に助かったという声をいただいている。 

 ・木村委員：障がいのある方への間口除雪の検討については今年度中に町民全体へ周

知すべきと考えるが？ 

 ・環境土木課長：全体への周知については、取り組んでいきたい。 

 ・木村委員：人員の確保は十分なのか？ 

 ・環境土木課長：道路優先であり、件数も把握しながらできる範囲を定めた上で行って

いきたい。 

 ・木村委員：障がいのある方等困っている方への対応について、庁舎内で情報共有しな

がらやっていただきたいと考えるが。 

 ・環境土木課長：関係課と連携しながら進める。 

 ・橋本委員：学生から駅周辺の除雪がされていないという苦情を耳にするが、学生の意

見を聞く予定はあるのか？ 

 ・道路公園管理係長：バス路線は優先して除排雪を行っており、学生からの意見は今ま

で聞いていない。 

 ・橋本委員：駐輪場から入る方が一切あいていなく、毎年学生が通れないという苦情が

あるが。 

 ・道路公園管理係長：今後は状況を確認し、排雪できるような体制がとれるよう努め

る。 

 ・渡辺委員：除雪事故防止対策の研修計画は？ 

 ・道路公園管理係長：12 月上旬に専門機関からの講師派遣により、除雪安全大会で講

話いただき安全意識の向上に努めている。 

 ・渡辺委員：技術力の向上・人員確保に苦労されているかと思うが、安全対策の町の考

え方は？ 

 ・道路公園管理係長：若い運転手にはベテランが同乗し、指導しており、雪が降る前に

持ち路線のパトロールを行い、危険個所にポールを設置するなどしている。 

 ・渡辺委員：路上駐車への周知方法は？ 

 ・道路公園管理係長：広報誌や警察と連携し対応。 

 ・委員長：他にないか？ 

 ・（なし） 

 ・委員長：以上で、調査事項「イ」の調査を終了する。 

 

 ウ 職員の給与改定について  資料３ 

・総務課長：事業概要説明。資料は担当係長から説明する旨告げる。 

・総務係長：資料説明（趣旨、改正内容、実施時期） 

 ・委員長：質疑はないか？ 

 ・（なし） 



 ・委員長：以上で、調査事項「ウ」の調査を終了する。 

 

 エ 地域公共交通確保対策事業における EBPMの活用について  資料４ 

・政策推進課長：事業概要説明。資料は担当係長から説明する旨告げる。 

・政策調整係長：資料説明（概要、現状、課題、比較検討） 

 ・委員長：質疑はないか？ 

 ・渡辺委員：１月の研究成果をもとに事業展開していくという理解で良いか？ 

 ・政策調整係長：有効な施策という結果が出れば今後検討を続けていく考えはない。 

 ・橋本委員：オンデマンドという文言が一切表記されていないが？ 

 ・政策調整係長：13頁に記載の部分の需要応答型がその趣旨に近い。 

・委員長：他にないか？ 

 ・（なし） 

 

 ・委員長：以上で、調査事項「エ」の調査を終了する。 

 

オ すまいるボードの廃止について  資料５ 

・政策推進課長：事業概要説明。資料は担当係長から説明する旨告げる。 

・広報広聴係長：資料説明（現状、今後の方向性） 

 ・委員長：質疑はないか？ 

 ・木村委員：文字に頼る世代が多いので、１つの情報伝達ツールとして残す考えはなか

ったのか？ 

 ・広報広聴係長：シールを貼付する方式で約３か月調査を実施した結果、閲覧頻度は少

なく、すまいるボードによる掲示の効果は少ないと判断し、廃止について検討して

いる。 

 ・木村委員：情報の１つの手段のツールとして残す考えは全くないという理解で良い

か？ 

 ・政策推進課長：最終的には条例改正が必要であり、現段階の町の考えとしては、すま

いるボードはないよりあった方が良い。ただし、14 か所に掲示物を張る人工数にす

るとそれなりの作業数になり、費用対効果を考えると現段階ではその役目を終えた

のではないかと判断している。 

 ・木村委員：パブリックコメント等で意見を求め、情報伝達ツールの１つとして残して

はいかがか？ 

 ・政策推進課長：今回の検討経過については、議会の決算特別委員会ですまいるボード

廃止を検討しても良いのではないかという提案に基づき今回調査をしたところ、現

実的にはあまり見られていないという結果である。すまいるボードに載せている情

報は全て広報誌の載せている情報であり、廃止による町民への不利益はないものと

考えている。 

 ・木村委員：各団体への周知徹底について図っていただきたいが。 

 ・広報広聴係長：すまいるボードを設置している各施設と協議を進めて掲示板として

活用できるよう考えていきたい。 



 ・渡辺委員：図書館や郵便局を主に掲示板として残していくのか？それとも 14か所全

て設置施設として交渉していくのか？ 

 ・広報広聴係長：基本的には 14施設全て協議していきたい。 

 ・渡辺委員：掲示板は設置施設が管理するという理解で良いか？ 

 ・広報広聴係長：現時点は施設で管理していただきたいと考えている。 

 ・渡辺委員：掲示板に張る情報について、張る張らないの判断は設置施設で判断し管理

していくのか？ 

 ・広報広聴係長：お見込みのとおり。 

・委員長：他にないか？ 

 ・（なし） 

 

 ・委員長：以上で、調査事項「オ」の調査を終了する。 

 

カ 広報誌配布手法の検討について  資料６ 

・政策推進課長：事業概要説明。資料は担当係長から説明する旨告げる。 

・広報広聴係長：資料説明（現状、課題、今後の方向性） 

 ・委員長：質疑はないか？ 

 ・木村委員：民間事業者による全戸配布の方が安いのか？ 

 ・広報広聴係長：配布員による配布よりは安くなる。 

 ・渡辺委員：町内会長だけのアンケート調査結果の数値は？ 

 ・広報広聴係長：どちらも今のままで良いという結果である。 

 ・渡辺委員：今後のスケジュール的なものは？ 

 ・政策推進課長：いくつかの町内会から町内会での配布は限界という申し出があり、今

回民間事業者の配布を検討。当面はこのままで、町内会での配布が限界という声が

強くなってきた場合そのときに検討する。 

 ・渡辺委員：町内会配布と配布員配布の金額を一緒にする検討は行ったのか？ 

 ・広報広聴係長：配布員による配布は対象エリアが広く、最低賃金や時給を考慮し設定

しているため町内会と差が生じている。近年の最低賃金上昇傾向の部分が反映され

ていなかったことから今年度 52円に引き上げた。 

 ・渡辺委員：町内会配布の引き上げは検討したのか？ 

 ・広報広聴係長：検討していない。 

 ・渡辺委員：町内会から引き上げの要望はないのか？ 

 ・広報広聴係長：同額にすべきだというアンケート結果があるのも事実である。 

 ・政策推進課長：魅力創造課で所管している自治振興報償との関係もあり、現在見直し

も検討しており、合わせて検討していきたい。 

 ・木村委員：広報誌の配布は近所のきずなや見守り等色々な要素が含まれており、町内

会の加入率低下ということも含めて総合的に判断してやっていただきたい。 

 ・政策推進課長：引き続き連携をとりながら進めていく。 

・委員長：他にないか？ 

 ・（なし） 



 

 ・委員長：以上で、調査事項「カ」の調査を終了する。 

 

キ 芽室町ふるさと応援寄附条例の一部改正について  資料７ 

・政策推進課長：事業概要説明。資料は課長補佐から説明する旨告げる。 

・政策推進課長補佐：資料説明（要点、スケジュール、変更点） 

 ・委員長：質疑はないか？ 

 ・（なし） 

 

 ・委員長：以上で、調査事項「キ」の調査を終了する。 

 

 ク 令和５年度総務経済常任委員会の抽出事業の変更について  資料８ 

・木村副委員長：資料説明（「経過」、「新たな抽出事業」、「根拠」、「課題」） 

 ・委員長：抽出事業の変更について意見・質疑はないか？ 

 ・橋本委員：これまでの経過を踏まえ変更することで良い。 

 ・渡辺委員：同じくこれまでの経過を踏まえ変更することで良い。新たな抽出事業をな

ぜ抽出するのかという理由を明確にした方が良い。 

 ・委員長：他にないので抽出事業は変更することで進める。他に抽出すべき事業はある

か？ 

 ・渡辺委員：この内容で良いが、なぜ抽出事業にするのか委員全員で共通認識を図る必

要がある。現状は何なのか、目指す姿は何なのか、今年度委員会して何に取り組んで

いくのか、今後のスケジュール的なものも含めて協議していくべき。 

 ・委員長：調査の目的とスケジュールも含めてシートを作成し、皆さんに見ていただき

ながら協議を進めたい。 

・委員長：他にないか？ 

 ・（なし） 

 

 ・委員長：以上で、調査事項「ク」の調査を終了する。 

 ： 

・委員長：自由討議についてお諮りする。本日の調査事項において、自由討議を要する

事項はあるか？ 

 ・渡辺委員：今後適時タイミングよく委員会で調査をしてくので良い。 

   

３ その他 

（１）次回委員会の開催日程について 

正副一任 

 

（２）その他 

 ・委員長：「その他」で各委員からないか？ 

 ・（なし） 



 ・委員長：事務局からないか？ 

 ・（なし） 

以上で総務経済常任委員会を終了する。 

 

 

傍 聴 者 数 一般者 ０名 報道関係者 １名 議 員 ０名 合計 １名 

  

令和５年１１月１５日 

総務経済常任委員会委員長 正村 紀美子 

 

 

 


